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比 赛 第 54 分 钟 ， 点 球 点
前，莫德里奇神情严峻，作为克罗
地 亚 队 第 一 点 球 手 ， 他 当 仁 不
让。深呼吸，调整步伐，助跑，推
射右下角……意大利队门将唐纳鲁
马 精 准 预 判 ， 身 体 最 大 限 度 舒
展，单掌奋力托出皮球！

6 月 24 日 的 这 场 “ 生 死
战”中，克罗地亚队唯有取胜才
能确保晋级。随着莫德里奇罚丢
点 球 ， 巨 大 的 喧 嚣 声 浪 瞬 间 爆
发，有欢呼，有惋惜，“魔笛”沮
丧地跺了下脚，唐纳鲁马单手指
向看台上的意大利球迷区，庆祝
扑点成功。

一分钟后，克罗地亚队迅速组
织起又一轮攻势，布迪米尔门前垫
射，唐纳鲁马又一次神奇扑出，此
时一个白色身影突然闪出补射得
分，是莫德里奇！

克罗地亚队 1∶0 领先，整个
球场陷入疯狂，这样的剧情足以让
每个球迷惊呼场上的瞬息万变。如
果这个比分保持到终场，克罗地亚
队将力压意大利队，以小组第二直
接晋级淘汰赛。或许这对于莫德里
奇，对于克罗地亚，对于所有“格
子军团”的球迷，都会是一个最完
美的故事。

然而，现实很多时候和想象得
不太一样。全场补时的最后一分
钟，坚韧的意大利队发动最后一次
进攻，卡拉菲奥里带球突进，分球
给队友扎卡尼，后者兜射远角破
门，意大利队读秒“绝平”，晋级
16强。

此时的莫德里奇，由于体能透
支已经被替换下场，他坐在替补席
的阴影里，无奈地摇了摇头，满脸
落寞。比赛重新开球后，主裁判很

快吹响了终场哨声，克罗地亚队小
组赛三场只积 2 分，排名小组第
三，能否出线只能看其他小组的比
赛结果，但希望有些渺茫。

球场内，意大利队球员疯狂庆
祝，克罗地亚队球员掩面流泪。莫
德里奇走入场内，安慰拼到最后一
刻、瘫倒在地的队友，他努力保持
着情绪的稳定。直到向球迷致意
时，他终于再也控制不住自己的感
情，泪水噙满了眼眶……

赛后，莫德里奇被评为本场最
佳球员。欧足联官方信息显示，莫
德里奇以 38 岁 289 天成为欧锦赛
最 年 长 的 进 球 球 员 。 接 受 颁 奖
时 ， 莫 德 里 奇 难 掩 沮 丧 。 他 表
示，球队连续两场比赛最后时刻被
进球，这种感觉非常残酷。莫德里
奇说：“我们知道球迷无论如何都
会支持我们，他们一直都在，我们
由衷感谢。”

被问到如果克罗地亚队本届欧
锦赛不能小组出线，这场比赛是否
会是他代表国家队出战的最后一场
比赛时，莫德里奇回答：“会有答
案的，但现在不是谈论这个的时
候。”

中场老搭档科瓦契奇此前接受
采访时说：“我们不会考虑这是不
是卢卡（莫德里奇）的最后一次重
大赛事。他依然与我们在一起，依
然领导着我们，我们为此感到高兴
和 自 豪 。 他 知 道 他 必 须 带 领 我
们，而我们也将跟随他。”

此前有媒体报道，莫德里奇
依 然 希 望 能 参 加 2026 年 世 界
杯，届时他将年满 40 岁。没人知
道 这 是 否 能 实 现 ， 就 像 没 人 知
道，本届欧锦赛“魔笛”是否还
能再次奏响。

老兵不死“魔笛”待续
新华社记者 杜哲宇 岳东兴

长 期 以 来 ， 射 击 项 目 因 产
生“奥运首金”而备受关注，即将
到来的巴黎奥运会上，射击也将大
概 率 产 生 赛 会 的 首 枚 金 牌 。 近
日，国际射击运动联合会主席卢西
亚诺·罗西在接受新华社记者专访
时表示，中国是世界射击运动发展
的卓越贡献者，在射击运动人才培
养、设施建设等方面为世界树立了
标杆。

射 击 运 动 拥 有 着 悠 久 的 历
史。从 1896 年首届现代奥运会开
始，射击就是正式比赛项目。除
1904 年和 1928 年之外，射击项目
在每届夏奥会上都有亮相。射击一
直以来是中国奥运军团的优势项
目，中国队在奥运参赛史上一共在
该项目上拿到过26枚金牌。

“中国是世界射击运动发展的卓
越贡献者，尤其是在步枪和手枪项
目上。中国运动员长期以来保持着
相当高的竞技水平，为这项运动带
来了影响力和关注度。此外，中国
在射击运动人才培养、设施建设等
方面为世界树立了标杆。我们希望

与中国射击协会继续合作，希望中
国的成功能够激励其他的国家和地
区更好地发展射击运动。”罗西说。

随着时代的变迁，射击运动的
规则和比赛形式也在不断发生着变
化。近年来，为了增强比赛的观赏
性，国际射联引入了混合团体项
目，并在决赛阶段采用单发“比大
小”的方式，每一发 PK 环数高者
积 2 分 ， 低 者 不 积 分 ， 平 环 各 1
分，先得16分者胜，这使得比赛悬
念陡增。

对于规则的变化，罗西解释
道：“金牌赛设置‘16 分’赛制的
目的是增加比赛的观赏性，让观众
更有参与感。这个赛制让比赛更具
悬念、更激烈，对于运动员和观众
来 说 ， 金 牌 赛 的 体 验 更 加 刺 激
了。我们目前仅在奥运会上的团体
项目上采用了这一规则，也是为了
兼顾创新和传统。”

射 击 是 一 项 需 要 专 注 的 运
动，赛场往往比较安静，但跟其他
项目相同，射击项目同样需要营造
更热闹的氛围来增加影响力。近年

来，射击比赛也开始鼓励观众在现
场用呐喊、鼓掌等方式为选手加
油。罗西介绍，国际射联在许多方
面做了一些创新性的尝试，比如加
强 赛 事 直 播 频 率 、 增 加 转 播 角
度、提供实时数据、引入赛事解说
等等。另外，国际射联还增加了射
击赛事在社交媒体上的曝光量，用
视频等形式展现更多运动员的鲜活
故事。

罗西表示，国际射联依然在不
断研究新的赛制，以及在赛事的视
觉效果等方面进行创新，以期达到
吸引更多观众的目标。

罗西认为，射击运动在商业化
和 市 场 营 销 方 面 有 着 很 大 的 潜
力。一些拥有着悠久历史的老品
牌、一些知名品牌和一些新品牌都
在项目推广方面扮演着重要的角
色。国际射联还在尝试与其他项目
的组织进行合作和互动，让项目得
到更好的推广。

去年 6 月，首届奥林匹克电竞
周在新加坡进行，射击类游戏 《堡
垒之夜》 入选，国际射联作为射击

项目的国际单项体育联合会参与到
赛 事 的 组 织 管 理 中 。 在 罗 西 看
来，《堡垒之夜》的亮相彰显了“传
统 体 育 与 电 子 竞 技 潜 在 的 协 同
性”，能够吸引更多的年轻观众，推
动技术发展，创新射击项目的呈现
方式。与此同时，他也承认传统体
育与电子竞技的社群之间存在差
异，为国际射联的工作带来了挑战。

对 于 即 将 到 来 的 巴 黎 奥 运
会，罗西表达了自己的期待。“巴黎
奥运会是一个非常重要的平台，我
们希望借助这个平台展现射击运动
深厚的历史积淀和充满活力的现代
气息。国际射联想要向外界展示射
击运动的精确、卓越和运动家精
神 。 射 击 运 动 融 合 了 传 统 和 现
代，为来自不同背景的运动员提供
了脱颖而出的平台。我们也希望通
过巴黎奥运会，实现激励下一代射
击运动员、增加射击运动的全球影
响力等目标。”罗西说。

巴黎奥运会射击项目一共将产
生 15 枚金牌，其中包括 10 枚步手
枪项目金牌和5枚飞碟项目金牌。

中国为世界射击运动树立了标杆
——专访国际射联主席卢西亚诺·罗西

新华社记者 林德韧 王梦

6月24日，克罗地亚队球员莫德里奇在比赛中进球后庆祝。
新华社记者 任鹏飞 摄


